

DESTACAMOS



DEPORTE

Esta semana se conocen finalistas zonales del torneo escolar de fútbol

En partidos que se disputarán en cada una de las cinco ciudades se definirá a un equipo representante para disputar el gran trofeo Copa Universidad de Talca 2008, junto al mejor perdedor de una de las cinco zonas. (Pág. 4)



RÁNKING

MBA UTALCA sigue entre los líderes de América Latina

La revista AmericaEconomía publicó escala que posiciona al programa de Administración de Empresas de la FACE en el sitio 30º entre los 50 más importantes de Latinoamérica. (Pág. 3)



ESTRATEGIA REGIONAL "MAULE 2020"

Universidad convocó a representantes de la comunidad para encaminarse hacia el desarrollo

La jornada -presidida por el rector Juan Antonio Rock- contó, además, con la participación de diputados, autoridades religiosas, consejeros regionales, empresarios y directivos del gobierno regional.

(Pág. 5)

COMUNIDAD UNIVERSITARIA

Gloria Piña: "La facultad ha sido como nuestra segunda casa"

La señora Gloria Piña llegó a trabajar a la Facultad de Ingeniería hace 10 años. Cariñosa, alegre, acogedora, la "tía" -como le dicen respetuosamente los alumnos- está a cargo del aseo del edificio de Administración y de atender las reuniones. Infaltables son sus cafés y galletas, muy oportunos en cualquier ocasión.

De una familia humilde y numerosa (siete hermanos), reconoce que su paso por la Universidad ha sido muy gratificante y enriquecedor. "He aprendido mucho, me ha entregado valores y experiencia, nuevos conocimientos que los he adquirido a través mi trabajo diario con grandes académicos".

"Esta facultad ha sido como nuestro

segundo hogar, -dice emocionada- aquí no sólo recibe el cariño de los alumnos, administrativos y académicos. También en este lugar comparte y colabora con su marido Alfonso, quien se desempeña como auxiliar en mantención. Sus dos hijos y nietos son una motivación importante en su vida.

"Estoy agradecida de estar en esta casa de estudios que me ha permitido compartir con grandes profesionales que me han aportado conocimientos que he podido traspasar a mi familia", dice. Confiesa que le gustaría que sus nietos puedan ingresar en acá. "Mi ilusión es que puedan estudiar para alcanzar sus metas y ser alguien en la vida".

La señora Gloria llama la atención por



Uno de los mayores deseos de Gloria Piña es que sus nietos estudien en esta Universidad.

su buen corazón y sencillez para enfrentar la vida. Reconoce que su sueño es poder estar al lado de la gente

que quiere, con alegría y tranquilidad durante los últimos años de su vida.

50 estudiantes participaron en pasantía de Medicina



Escolares del Liceo Zapallar de Curicó en el frontis del Centro de Diagnóstico Terapéutico del Hospital Regional.

Una excelente recepción por parte de los 50 escolares provenientes de diversos colegios de Talca, Curicó y San Fernando tuvo la pasantía de Medicina, actividad organizada por la Unidad de Promoción de la Dirección de Comunicaciones. Lo jóvenes conocieron la carrera de Medicina desde dentro, a través de un recorrido por el Centro de Diagnóstico Terapéutico del Hospital de Talca y por el Centro de Salud Familiar Las Américas. Estas visitas contaron con la guía de médicos y enfermeras de los respectivos centros de salud. Previo a los recorridos,

los escolares asistieron a una charla sobre la Universidad de Talca y tuvieron la oportunidad de ver el vídeo institucional Tres Historias.

Al finalizar la exposición, a cargo del director de la unidad, Ricardo Rahmer, se generó un diálogo abierto con la directora de la Escuela de Medicina, Verónica Mujica y con el médico Rafael Silva.

La actividad contó con estudiantes de los colegios Inglés, La Salle, Liceo Abate Molina y Concepción, de Talca; Instituto San Martín y Liceo Zapallar de Curicó; y Colegio el Real y Colegio Nehuén de San Fernando.



Misión

La Universidad de Talca tiene como misión la formación de personas dentro de un marco valórico. Busca la excelencia en el cultivo de las ciencias, las artes, las letras y la innovación tecnológica y está comprometida con el progreso y bienestar regional y del país, en permanente diálogo e interacción con el entorno social, cultural y económico, tanto local como global.

Semanario UNIVERSIDAD DE TALCA

Representante Legal

Juan Antonio Rock Tarud
Rector de la Universidad de Talca

Secretario General

Ricardo Sánchez Venegas

Edición

Carla Ortega Sazo

Periodistas Talca

María Elena Arroyo Quevedo

Carolina Jofré López

Periodista Curicó

María Luisa Weston d'Albuquerque

Periodista Santiago

Macarena Gordon García

Fotografías

Alejandro Aravena Muñoz

Diseño y Diagramación

Claudio Valenzuela Muñoz

Dirección

2 Norte 685

Teléfonos: 200163 - 200105

Talca - Chile.

Publicación de la Universidad de Talca.

Edición de 1500 ejemplares

E-mail: prensa@utalca.cl

Impresión

Impresora Contacto - Talca

Nº157

BREVES

Comenzó envío de boletines electrónicos de las salas de prensa

Las salas de prensa del Campus Santiago, la Facultad de Psicología, Facultad de Ciencias Forestales, la Dirección de Extensión Académica y Cultural y la Facultad de Ingeniería, comenzaron a enviar sus boletines electrónicos o newsletters a sus públicos de interés. Tras entregar sus bases de datos a la Dirección de Comunicaciones, hoy día cuentan con esta fundamental herramienta para fortalecer el contacto permanente con sus audiencias. Se trata de un boletín de carácter mensual difundido a través de correos electrónicos, destinado a dar a conocer las noticias de las actividades desarrolladas por cada unidad. Se asemeja a un periódico, cuyo contenido es generado para una audiencia especializada. A través de este medio se logran resultados más efectivos para estimular el interés de la comunidad para convertirse en visitantes de un sitio web. Actualmente el newsletter corporativo (derivado de la Sala de Prensa institucional) llega a un universo cercano a los 15 mil registros, mientras que hay cerca de seis mil más disponibles para las demás unidades.

AGENDA

Desde el 1 al 7 de Septiembre

DÍA	HORA	ACTIVIDAD	LUGAR
LUNES 1	09:00	Fotografía TNE alumnos pendientes Hogar Femenino	JUNAEB, Argomedo 239, Curicó
MARTES 2	09:00	Fotografía TNE alumnos pendientes	Escuela "Carlos Salinas", 1 Sur con 4 Oriente, Talca
MARTES 2	18:00	Conferencia "Descentralización productiva y libertad de empresa: un análisis desde el Derecho del Trabajo".	Auditorio Campus Santiago
MIÉRCOLES 3	13:00	Presentación estudio "Vinculación Universidad - Empresa (Ing. en Informática Empresarial)"	Salón VIP Casino Campus Lircay
MIÉRCOLES 3	18:00	Firma de convenio entre Universidad de Talca y FSC - Chile	Campus Santiago
JUEVES 4	15:00	Charla FONDEF	Auditorio Ciencias de la Salud
JUEVES 4	18:00	Premiación ganadores Torneo Interescuelas primer semestre	Casino Campus Lircay
JUEVES 4	18:30	12ª charla del Seminario Internacional de Actualización en Derecho Penal	Campus Santiago
VIERNES 5	16:00	Charla de la American Academy of Science and Technology "Cambio Climático y el año polar internacional"	Campus Santiago
VIERNES 5	19:30	Graduación Magister en Administración de Empresas m. Negocios Internacionales y Magister en Dirección y Planificación Tributaria	Campus Santiago
VIERNES 5	20:00	Presentación de "Chingana Maulina", grupo "Concáven", ciclo "Canto y Baile de Nuestra Tierra"	Centro de Extensión Curicó
VIERNES 5	-	Exposición de pintura "Color y Sabor" y presentación libro "Cariñoso sabroso", de Minina Donoso, ciclo "Artistas Región del Maule"	Sala "Giulio di Girolamo"

RÁNKING REVISTA AMERICA ECONOMÍA

MBA-UTALCA sigue entre los líderes de Latinoamérica

Por tercer año consecutivo, el Executive MBA (Magíster en Administración de Empresas) de nuestra Universidad se encuentra en el ránking de la revista *AmericaEconomía* que posiciona a los mejores 50 programas de Latinoamérica.

“Este año, nuestros esfuerzos en aumentar la calidad, mejorar nuestra posición nacional, el incremento en el número de alumnos, así como muchas otras acciones orientadas a posicionarnos dentro de los mejores, nos ha llevado al lugar número 30 del ránking”, informó su director Patricio Sánchez.

“Nuestra posición nos deja muy satisfechos, pues seguimos estando por sobre universidades como la Universidad de Santiago (48°) y más arriba de las universidades “Diego Portales” (34°) y “Gabriela Mistral” (33°), y quedando nuevamente en el

séptimo lugar entre las escuelas de negocios nacionales. Todo un logro para una escuela pequeña y regional como la nuestra”, agregó.

Las demás casas de estudios chilenas que aparecen en el ranking son las universidades Católica de Chile, “Adolfo Ibáñez”, Del Desarrollo, De Chile, “Alberto Hurtado”, “Federico Santa María” y la Escuela de Negocios IEDE.

La publicación apareció en una edición especial de la revista en agosto, aseguró Patricio Sánchez y agregó que para este ránking no hay cuotas por país, lo que significa que el criterio principal para ser parte del ranking es la excelencia de los programas evaluados. “Son cientos los programas de MBA ofrecidos en todo el continente, y sigue siendo un orgullo estar listado en tan selecto grupo”, añadió.

ACADEMIA DE LA CIENCIA Y LA TECNOLOGÍA

Experto en energías renovables dictó charla en Campus Santiago

“Estado Actual y Desarrollo Futuro de las Tecnologías de Energía Renovable” se denominó la conferencia que dictó el especialista estadounidense Doug Arent, en una conferencia organizada por la Embajada de los Estados Unidos en el Campus Santiago.

La Comisión Nacional de Investigación Científica y Tecnológica (CONICYT) también participó en la convocatoria de este encuentro, en el cual se analizó el futuro de las energías renovables no convencionales.

Doug Arent es director del Centro de Análisis Estratégico y Aplicaciones de la Energía (SEAAC) del Laboratorio Nacional de Energías Renovables

(NREL) del Departamento de Energía de Estados Unidos. Posee una amplia experiencia en el desarrollo de estrategias y políticas de planificación en las áreas del medio ambiente, sustentabilidad y energía limpia que ha aplicado en los sectores público y privado de Estados Unidos.

La charla contó con la participación del embajador Paul Simons y es parte de la serie de actividades que se desarrollan a través de la Academia de Ciencia y Tecnología de Estados Unidos (AAST), administrada en conjunto por la Embajada de Estados Unidos y la Universidad de Talca, en el Campus Santiago.



Rector de la Universidad de Talca, Juan Antonio Rock, Consejera de Prensa y Cultura de la Embajada de EE.UU., Laurie Weitzenkorn; embajador de EE.UU., Paul Simons; director del SEAAC del Laboratorio Nacional de Energías Renovables (NREL), Doug Arent; presidenta de CONICYT, Vivian Heyl; rector de la Universidad de Santiago, Juan Manuel Zolezzi.



El programa figura por tercer año consecutivo entre los 50 mejores de América Latina.

Responsabilidad social marcó graduación de 26 nuevos MBA

Tras el solemne juramento de los graduados, un grupo de 26 profesionales recibieron sus certificados que acreditan el grado de Magíster en Administración de Empresas de la Escuela de Postgrado de la Facultad de Ciencias Empresariales (FACE). Su director Patricio Sánchez, fue el encargado de tomar el juramento a los graduados, apelando a la búsqueda de la verdad y a luchar por la responsabilidad social, entre otros valores.

En este sentido, el decano de la FACE, Claudio Rojas, manifestó que el concepto de la responsabilidad con la sociedad es fundamental para la facultad. “El destino principal de todo proceso de formación es que las personas cuando se gradúan encuentren que las capacidades que obtienen tienen sentido en la medida de que son capaces de entregárselas a los demás”, expresó.

En la misma línea, el director del programa señaló que en toda la historia del MBA, la responsabilidad social ha sido central. Como muchos alumnos provienen del mundo privado, se les inculca que si bien se debe trabajar por el beneficio económico de la empresa, “debe haber un derrame que beneficie al resto de la sociedad”. “Estamos trabajando en que los cursos del postgrado tengan esta visión. Queremos que sea algo que nos vaya distinguiendo, más aún en una región donde hay muchas carencias sociales”, añadió.

La ceremonia de graduación se efectuó en el auditorio de la FACE, el jueves 14 de agosto, con la asistencia de altas autoridades universitarias.

FOTONOTA

AAST llevó la astronomía a colegios de Providencia



Con más de un centenar de estudiantes de enseñanza media se realizó en el Campus Santiago la charla “Los agujeros negros y las galaxias donde viven”, presentada por el investigador chileno de la Universidad de Stanford, Andrés Escala. El académico actualmente desarrolla su trabajo en el Instituto Kavli para Astrofísica de Partículas y Cosmología (KIPAC), de la misma universidad. En la presentación los alumnos y profesores demostraron gran interés en el tema y realizaron una serie de preguntas al especialista que se ha centrado en la investigación de la formación masiva de hoyos negros y su crecimiento. Esta iniciativa surgió en la Academia Estadounidense de la Ciencia y Tecnología (AAST, por su sigla en inglés)

"TEXTO, TEXTIL, TEXTURA, TEXTUAL"

Joven artista presenta curioso trabajo plástico en libros

En abril de este año Carmen Paz Morales presentó su obra en la Tercera Bienal Internacional del Libro de Artista, organizada por la Biblioteca de Alejandría, Egipto.

El trabajo de Carmen Paz Morales se desarrolla a partir de libros escogidos, cada uno de ellos es dispositivo y soporte de una intervención que rearticula el contenido textual, resignificándolo, que se reúne en la muestra "Texto, textil, textura, textual". El gesto que se ejerce sobre los libros es de selección y corte de un fragmento del cuerpo físico del texto, que es trabajado y elaborado en su totalidad como hebra, con la que se desarrolla un textil, el cual es reubicado y contenido en su lugar de origen a excepción de uno de ellos donde el tejido envuelve al libro. Estas intervenciones imposibilitan el acceso al texto original, por encontrarse seccionado, pero a

cambio se entrega un nuevo relato o reescritura materializada en la estructura del textil. El textil puede ser entendido como texto ya que la palabra texto y textil tienen la misma procedencia etimológica, ambas provienen del latín *texere* que designa tejido, lo que hace que compartan significado. Carmen Paz Morales expuso este trabajo en la Tercera Bienal Internacional del Libro de Artista, organizada por la Biblioteca de Alejandría, Egipto. Actualmente se expone en el hall del salón "Abate Molina" del Centro de Extensión "Pedro Olmos", 2 Norte 685, Talca.



Carmen Paz Morales cambia el significado de las palabras texto, textura y textil en su trabajo.

HASTA EL 30 DE SEPTIEMBRE

"¡Isolda, si tú supieras!" se expone en gran sala del Centro de Extensión "Pedro Olmos"

El autor René Poblete valoró que la Universidad de Talca difunda el trabajo de los artistas chilenos.



Hasta fin de mes estará abierta la muestra del pintor René Poblete.

¡Isolda, si tú supieras! es el nombre de la exposición retrospectiva de René Poblete, quien da vida a uno de los proyectos más íntimos e importantes de su trayectoria artística de más de cuatro décadas.

Según explica el artista, "Si tú supieras", es el paisaje, el misterio, la naturaleza, que habita ese ser femenino, llamado Isolda. Desde su infancia y por vocación este artista comenzó a pintar. Estudió en la Escuela de Artes Aplicadas y Bellas Artes de la Universidad de Chile y luego en Francia y en Venezuela. Sin embargo, este artista tiene un gran cariño por Talca, ya que vivió algunos años de colegio en esta ciudad.

El artista relata que la "mujer" es una pintura frecuente en sus obras, la cual está en ocasiones, inserta en un paisaje. Como todo artista chileno, René Poblete reconoce que la vida del pintor

es difícil en nuestro país, por ello, durante su vida de estudiante e incluso viviendo en Talca, trabajó en el diario La Mañana, donde se encargaba de dibujar comics. Sin embargo, asegura haber escogido lo correcto en su vida, ya que, el pintar y dibujar lo hace feliz. Agrega que le fascina -también- hacer clases.

"Lamentablemente, hay que reconocer que la UTALCA es la única institución, ya sea estatal o privada, que difunde nuestro trabajo. Esta Casa de Estudios posee un gran profesionalismo y por ello, me encanta venir a esta ciudad", subrayó.

La muestra está compuesta por 28 obras que se han instalado en la Gran Sala del Centro de Extensión "Pedro Olmos" y estará abierta al público de manera gratuita hasta el 30 de septiembre.

COLECCIÓN "NUESTROS MÚSICOS" SCD-CATALONIA:

Libro "Los Cuatro Huasos" fue presentado en Universidad de Talca

En un acto que se llevó a cabo el sábado 30 de agosto se presentó el libro "Los Cuatro Huasos. Alma de la tradición y del tiempo" en la Casa Central nuestra Universidad.

El documento, escrito por el periodista e integrante de Los Huasos de Algarrobal, Eugenio Rengifo y por la historiadora del arte Catalina Rengifo, da cuenta de la historia del grupo que inició un estilo que con los años se denominó música típica chilena.

Para la elaboración de este libro los autores revisaron la obra de numerosos historiadores y estudiosos de la expresión popular chilena. Además, recogieron el testimonio directo de quienes fueron parte del movimiento musical iniciado por Los Cuatro Huasos. Recurrieron a expertos y también a familiares de los músicos quienes aportaron el valioso material gráfico que incluye esta obra.

En sus cinco capítulos, el libro habla de los inicios, la segunda época, el legado, la escuela y las grabaciones del cuarteto. Además, contiene un anexo con una



Imagen de 1927 de Los Cuatro Huasos en www.memoriachilena.cl

selección de canciones cuyas versiones fueron transcritas directamente por Los Cuatro Huasos. Éstas son: "El tortillero", "El martirio", "La pollita", "La palma", "Ay, agüita de mi tierra", "Abra quincha, abra cancha", "De noche te vengo a ve", "Bajando pa' Puerto Aysén".

La edición se realizó para la colección "Nuestros Músicos", bajo el sello de editorial Catalonia, en conjunto con la Sociedad Chilena del Derecho de Autor.

Académico de Odontología participará en congreso en Sao Paulo

El profesor de la Facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad de Talca Iván Suazo dictará una conferencia en la XV Reunión Científica Anual de la Academia Brasileña de Fisiopatología Cráneo-Oro-Cervical (ABFCOC), que se realizará en Sao Paulo, Brasil, entre el 27 y el 30 de agosto.

La conferencia se denomina "Control neuromuscular de las funciones del sistema estomatognático". Esta reunión anual de los avances científicos está dedicada en esta oportunidad a celebrar los 100 años de

la inmigración japonesa, dando en este centenario el reconocimiento en general por las contribuciones a la humanidad, por la ciencia y la amistad, explicó la presidenta de la entidad, María Regina de Campos.

El tema principal será "Miología y aplicación clínica", que se diversificará entre la fisiología, patología, terapia, el crecimiento y el desarrollo. Además se ofrecerán actividades centradas en el tema "ortopedia funcional de los maxilares medidas y resultados".

ESTRATEGIA "MAULE 2020"

UTALCA reunió a representantes de la comunidad para tomar rumbo hacia el desarrollo

Con el aporte de nuestra Universidad, la Región del Maule contará con una nueva carta de navegación.

Un reflejo de la amplia participación que ha caracterizado el trabajo en torno al proyecto de actualización de la estrategia "Maule 2020" fue el encuentro realizado en la Biblioteca Central del Campus Lircay, que reunió a representantes de instituciones privadas y públicas para realizar los últimos aportes al mencionado documento estratégico y manifestar el compromiso con su cumplimiento. La jornada, que presidió el rector, Juan Antonio Rock, se insertó en la búsqueda de una base sólida para levantar acuerdos convergentes en torno a la construcción de un proyecto colectivo. Los propósitos declarados en torno a este esfuerzo apuntan a lograr en la región niveles

superiores de desarrollo humano sustentable, cuyo centro sean las personas, junto con incorporar al Maule al mundo global y la modernización productiva, preservando su patrimonio cultural. En ese contexto, la visión de la nueva estrategia comienza con una Región del Maule sin pobreza.

Entre los asistentes se encontraban los diputados Sergio Aguiló y Germán Verdugo; el obispo de Talca, Horacio Valenzuela; el presidente de la Confraternidad de Iglesias Evangélicas, Nolberto Marín; el representante de la masonería de Talca, Luis Vergara; consejeros regionales; el rector de la Universidad Católica del Maule, José



El rector, Juan Antonio Rock, resaltó el trabajo desplegado por el equipo de académicos que ha tenido a su cargo el proyecto de la estrategia "Maule 2020".

Antonio Valdivieso; el presidente de la Junta Directiva de la Universidad de Talca, Arnoldo Sánchez; el presidente del Consejo de Entidades de Gremiales Empresariales (CEGE), Manuel Crisóstomo, y directivos del gobierno regional.

PROFUNDIZAR EL COMPROMISO

La Universidad de Talca ha tenido a su cargo el trabajo metodológico en relación con el mencionado proyecto, a través de un equipo de más de 20 profesionales de primer nivel, encabezados por el profesor Carlos Torres, quien expuso sobre la labor desplegada y sus resultados. A su juicio, se requiere ahora profundizar en el compromiso colectivo para llevar adelante la estrategia. En tanto, el rector expresó que el equipo de académicos ha realizado un buen trabajo y "han dado una muestra

de tener mucha idoneidad y captar muy bien el sentir de la comunidad regional. Eso quedó plasmado en el planteamiento de objetivos, de visión de la región y existe bastante consenso respecto a ello". Por su parte, el obispo resaltó el consenso de "poner a la persona humana en el centro, como foco principal", lo que a su juicio quedar bien explícito, junto con el principio de la subsidiaridad.



Amplios sectores de la ciudadanía estuvieron representados en el encuentro que se realizó en la Biblioteca Central del Campus Lircay.

CON LA PRESENCIA DEL SUBSECRETARIO DEL TRABAJO

Estudiantes presentaron Escuela de Sindicalización "Manuel Bustos"



El subsecretario del Trabajo, Mauricio Jelvez, aplaudió la iniciativa y abogó por una mejor y más fuerte sindicalización en Chile. En la imagen, la autoridad acompañada del secretario general de la Universidad de Talca, Ricardo Sánchez.

Congregar en nuestra Universidad los anhelos y demandas de los trabajadores y entregar herramientas para que los dirigentes sindicales desarrollen sus actividades, motivó a los integrantes del Centro de Alumnos de la Escuela de Derecho a concretar el desafío de la Escuela de Sindicalización "Manuel Bustos".

La ceremonia de lanzamiento fue presidida por el subsecretario del Trabajo, Mauricio Jelvez, quien además de felicitar la iniciativa estudiantil, dictó la clase magistral "Política nacional de empleo". Explicó que en nuestro país, la tasa de sindicalización es sólo del 40 por ciento. "Necesitamos más sindicalismo en Chile, mejor y más

fuerte. Por ello el Gobierno está implementando un sistema de capacitación sindical para tener dirigentes altamente profesionalizados incorporando a las universidades en este proceso para generar diplomados y pasantías en el extranjero", agregó el subsecretario.

El director de la Escuela de Sindicalización, Eduardo Villavicencio, afirmó que la base ideológica del proyecto "está en de comprender a la Universidad como un centro de promoción solidaria de intelectualidad hacia quienes más lo necesitan".

Añadió que "la escuela es una herramienta al servicio de los trabajadores de la región en virtud de la necesidad permanente de capacitación para representar los anhelos del mundo del trabajo. Manuel Bustos, un signo del sindicalismo chileno, entregó su vida en nombre de la justicia social, somos herederos de su historia y estamos comprometidos con el futuro".

Candidato al tribunal de La Haya publicó libro con CECOCH

El Centro de Estudios Constitucionales de Chile (CECOCH), en asociación estratégica con el distinguido profesor brasileño Antonio Cançado Trindade, publicaron el libro "El Derecho de Acceso a la Justicia en su amplia dimensión".

Cançado Trindade es uno de los académicos de Derecho Internacional y Derechos Humanos más reconocidos del mundo. Es doctor en Derecho Internacional, catedrático de la Universidad de Brasilia, y además, es ex juez y ex presidente de la Corte Interamericana de Derechos Humanos. Actualmente es candidato a integrar la Corte Internacional de Justicia, con sede en La Haya, Países Bajos.

La idea de esta publicación surgió de conversaciones del CECOCH con el profesor Cançado Trindade, que se concretaron en diciembre de 2007, durante el seminario "Justiciabilidad de los Derechos Económicos, Sociales y Culturales", organizado en Santiago por la Oficina Regional para América Latina y el Caribe del Alto Comisionado de la Naciones Unidas para los Derechos Humanos y la CEPAL. En ese momento se coincidió en que el tema del acceso a la justicia merecía ser tratado en una obra, aprovechando para nuestro país y para toda la región, las enseñanzas y contribuciones que durante su tiempo en la Corte Interamericana, Cançado Trindade había efectuado en torno al acceso a la justicia.

El libro cuenta con la presentación del director del centro, Humberto Nogueira y prologado por el coordinador e investigador del mismo, Gonzalo Aguilar.

IMPORTANTE INSTANCIA DE COOPERACIÓN E INTERCAMBIO

En octubre se realizará Cuarto Congreso Chileno de Ciencias Forestales

El encuentro contará con la participación de más de 40 expositores de destacadas universidades y centros de investigación nacionales e internacionales.

Con la finalidad de generar un espacio para la reflexión, la investigación y el análisis de propuestas en torno al uso de los recursos forestales en el país, se desarrollará el Cuarto Congreso Chileno de Ciencias Forestales, que se realizará entre el 1 al 3 de octubre en el Campus Lircay de la Universidad de Talca.

La actividad, organizada por la Facultad de Ciencias Forestales y la Sociedad Chilena de Ciencias Forestales, reunirá a profesionales, académicos e investigadores, quienes presentarán trabajos en diversos ámbitos, tales como: silvicultura; fisiología y genética; productos; operaciones, ingeniería y

administración; valoración, modelación y gestión; salud y medioambiente.

El congreso, que se enmarca en la celebración de los 25 años de la Escuela de Ingeniería Forestal, contará con la participación de más de 40 expositores de destacadas universidades y centros de investigación tanto nacionales como internacionales.

El Cuarto Congreso Chileno de Ciencias Forestales tendrá un valor general de 60.000 pesos y 55.000 pesos para ex alumnos de la Universidad, miembros de la Sociedad Chilena de Ciencias Forestales, expositores y coautores de artículos.

Para más información, contactarse al



Silvicultura, producción, manejo e investigación son algunos temas que abordará este congreso nacional.

teléfono (71) 200440, al correo electrónico congresoforestal@utalca.cl y en el sitio web

<http://cienciasforestales.utalca.cl/congreso>

11 DE SEPTIEMBRE

Ciencias Agrarias organiza seminario "Maule Región Semillera"

La actividad abarcará aspectos relacionados con la producción, el manejo y la investigación de la industria semillera.

Con la finalidad de desarrollar una instancia de capacitación y análisis en torno a la producción de semillas, sus proyecciones y los nuevos desafíos tecnológicos del rubro, la Facultad de Ciencias Agrarias y el Centro de Alumnos de Agronomía de la Universidad de Talca está organizando el seminario "Maule Región Semillera". La actividad -que se realizará el jueves 11 de septiembre en el Campus Lircay-

está dirigida a profesionales, técnicos, empresarios, estudiantes de agronomía y operarios agrícolas. Abarcará aspectos relacionados con la producción, el manejo y la investigación de la industria semillera.

El seminario busca generar un espacio que permita a los asistentes comprender y dimensionar la nueva etapa que se avecina en el rubro. La iniciativa contempla, además, interacciones entre el mundo académico y la industria que permitan enfrentar los desafíos tecnológicos, económicos y productivos en las principales especies de semillas en la región.

"Maule Región Semillera" contará con la participación de destacados

expositores, quienes abordarán temáticas, tales como: panorama mundial y nacional de la producción de semillas, desarrollo de semillas transgénicas, producción de soja, programación del riego en maíz semillero, análisis y perspectivas del mercado de fertilizantes, y manejo de

fertilizantes y rentabilidad.

El seminario tiene un valor de 30.000 pesos (público general) e incluye un descuento para ex alumnos de la Universidad. Para informaciones contactarse al teléfono (71) 200214 o al correo electrónico jhuerta@utalca.cl

Expositores

- Jefe SAG, división Transgénicos, Gonzalo Pardo.
- Gerente estación experimental Monsanto, Rancagua, Héctor Román.
- Ingeniero agrónomo del Centro de Investigación y Transferencia en Riego y Agroclimatología (CITRA), UTALCA, Rafael López.
- Subdirector de Oficina de Estudios y Políticas Agrarias (ODEPA), Rodrigo Saldías.
- Juan Hirzel, del Instituto de Investigaciones Agropecuarias (INIA) Quilamapu.
- Gerente de Asociación Nacional de Productores de Semillas (ANPROS), Mario Schindler.

DICTÓ SEMINARIO DE DETECCIÓN PRECOZ DE PSICOSIS

Psicología fortalece relación con servicio de salud a través de proyecto

En el contexto del Programa de Investigación sobre Calidad de Vida, la Facultad de Psicología dictó el "Primer en Detección Precoz de Psicosis y Calidad de Vida", al que asistieron psiquiatras y psicólogos del Servicio de Salud del Maule.

El principal invitado a la actividad la profesora de la Universidad de Melbourne, Australia, Magenta Simmons, experta en el área. El tema de su exposición fue "Detección temprana en esquizofrenia: estado actual, proyecciones futuras" y se orientó al entrenamiento de profesionales clínicos e investigadores en el uso de una escala de detección precoz de trastornos psicóticos, que se está usando actualmente con la intención de poder validar este

instrumento en la población chilena, explicó el académico de la facultad Daniel Núñez.

La revisión de esta herramienta forma parte de la relación de trabajo que se está desarrollando la Facultad de Medicina de la Universidad de Concepción, en el diseño del proyecto de validación de esta escala, por tanto, este seminario permite capacitar y desarrollar competencias en los profesionales para que la escala sea aplicada adecuadamente.

En definitiva, este programa de entrenamiento fortalece la relación con los servicios de salud, agregó Núñez, pues los talleres se orientan a especialistas y profesionales que ya están desarrollando trabajos en los servicios clínicos que atienden a personas.

EN EL ÁMBITO DE INVESTIGACIÓN DE OPERACIONES

Académicos de Ingeniería participarán en Congreso CLAIO 2008

Con el objetivo de presentar experiencias y exponer trabajos en el ámbito de la investigación, los académicos Marcela González y Hanns de la Fuente, del Departamento de Modelación y Gestión Industrial, de la Facultad de Ingeniería, participarán en el XIV Congreso Latino Iberoamericano de Investigación de Operaciones 2008 (CLAIO), que se realizará en Colombia entre el 9 al 12 de septiembre.

El CLAIO es un evento multidisciplinario que se efectúa cada dos años en diferentes países de América Latina. La actividad, de carácter internacional, contará con la presencia de reconocidos profesionales académicos e investigadores de las diferentes áreas de la investigación de

operaciones y las ciencias de la administración.

Los académicos de ingeniería de la UTALCA expondrán cuatro trabajos de investigación, dos de los cuales desarrollados en conjunto con alumnos de pregrado de Ingeniería Civil Industrial.

En la oportunidad, la profesora Marcela González también dictará una conferencia semi-plenaria denominada: "Experiencias en el Rediseño e Implementación de los Cursos de Investigación de Operaciones en la Carrera de Ingeniería Industrial", para dar a conocer el proceso de Transformación Curricular y las estrategias de enseñanza-aprendizaje aplicadas en los módulos de Investigación de Operaciones en la nueva malla de la carrera.

TALLERES GRATUITOS

Alumnos de liceos prioritarios refuerzan matemáticas en UTALCA

Clases especiales dirigidas a alumnos de los liceos "Diego Portales" y "Carlos Condell", de Talca, y "Luis Cruz Martínez" y "Fernando Lazcano", de Curicó, está dictando el Instituto de Matemática y Física de la Universidad de Talca en el contexto del proyecto "Liceos Prioritarios", del Ministerio de Educación, en cuyo desarrollo participa esta Casa de Estudios.

Se trata de un taller orientado a reforzar el aprendizaje de estudiantes interesados en complementar temáticas relevantes de enseñanza media, cuyas clases se iniciaron en mayo y se prolongarán hasta noviembre. En Talca, todos los viernes en la tarde concurre al Campus Lircay un grupo de alumnos de segundo y cuarto medio a quienes el instituto paga los pasajes para facilitar su asistencia. La modalidad de trabajo es grupal, sobre la base de una guía de actividades que se propone y es asistido por un profesor de vasta experiencia. La coordinación del taller está a cargo de la directora del instituto, María Inés Icaza, y el equipo de profesores lo integran Juana Contreras, Claudio del Pino y Juan Cabezas, en Talca, y Sergio



La modalidad de trabajo es grupal, sobre la base de una guía y la asistencia de un profesor.

Yáñez e Iván Risco, en Curicó. Juana Contreras explicó que el instituto tiene la responsabilidad de apoyar la gestión pedagógica en el sector de matemática y física de los mencionados liceos. En

forma voluntaria, se inscribieron 20 alumnos por liceo en cada nivel, los cuales actúan como monitores en sus cursos, es decir, ayudan al resto de sus compañeros en las materias abordadas.

El objetivo, según indicó, es mejorar los puntajes del establecimiento en las pruebas del Sistema de Medición de la Enseñanza (SIMCE).

De acuerdo a lo expresado por la profesora, las materias en las que necesitan mayor reforzamiento son operatoria con números enteros, fracciones, proporciones y porcentajes, en números; simplificación, ecuaciones, problemas y funciones, en álgebra; interpretación de gráficos, en funciones; congruencia, semejanza, perímetros y áreas, en geometría plana; áreas y volúmenes, en geometría del espacio; técnicas de conteo, y resolución de problemas. "En general se nota interés, ya que a pesar de sus dificultades, muchos asisten periódicamente y se involucran decididamente con las actividades propuestas", comentó.

Uno de los alumnos, Alexis Valdebenito, del liceo "Carlos Condell", reconoció que la experiencia "me ha servido mucho porque va apoyando el proyecto de matemáticas, nos refuerza y nos permite aprender más, aparte que nos prepara para el SIMCE que nos toca este año".

EN AUDITORIO FACE

Exitosa jornada de integración de estudiantes de Fonoaudiología



La jornada fue organizada por los estudiantes de Fonoaudiología.

Cerca de 200 personas participaron en la primera versión de la "Jornada de integración del conocimiento del estudiante de Fonoaudiología", cuya finalidad fue generar una identidad innovadora de los estudiantes de esa carrera.

La presencia de estudiantes de distintos niveles y académicos de la escuela generó una instancia para compartir e interactuar construyendo un flujo de información que de cuenta de la realidad que están viviendo los distintos niveles en su formación disciplinaria. Con exposiciones de los trabajos

realizados por los propios estudiantes en los diferentes módulos, entre ellos Formación Fundamental, se llevó a cabo la jornada, que contó también con la exposición del académico Alejandro Janiszewski, magíster en Trastornos del Lenguaje.

La jornada fue organizada con el objeto de buscar un cambio profundo en el modo de vivir el desarrollo del pregrado en la Escuela de Fonoaudiología, explicó el presidente del Centro de Alumnos de la escuela, Patricio Avendaño. "El objetivo fue construir una nueva forma de participación. Habíamos estado presente en otros eventos, pero teníamos la inquietud de organizar una actividad que se transformara en un aporte en el área académica", añadió.

Así, los estudiantes buscan manifestarse y generar un movimiento de libre expresión entre sus compañeros, aportando a su crecimiento académico. "Hemos querido romper la postura pasiva frente a que sólo nos entreguen información, queremos generar espacios para intercambiar información, interactuar e integrarnos como carrera", agregó Avendaño.

CONFERENCIA SOBRE MOVILIDAD ESTUDIANTIL

Relaciones Internacionales informó a escolares sobre posibilidades de intercambio

Ante un salón "Abate Molina" repleto de estudiantes de enseñanza media, el director de Relaciones Internacionales de nuestra Universidad, Andrew Philominraj explicó los beneficios que entrega la Universidad de Talca en intercambio estudiantil.

Partió entregando su experiencia, relató sus viajes y estudios desarrollados en varios países. Los jóvenes manifestaron su interés por conocer detalles sobre las becas y posibilidades de estudio en el extranjero.

Más de 200 estudiantes presenciaron la conferencia denominada "Encuentro Intercontinental: Universidad de Talca, Tierra de Oportunidades", una invitación de las direcciones de Extensión Académica y Cultural, Comunicaciones y Relaciones Internacionales.

"La Universidad está proyectando con esta relación con los colegios un servicio a la comunidad. Nos sentimos comprometidos con este plan estratégico para entregar esta información a los alumnos de colegios que están en su última etapa a punto de

egresar", explicó Andrew Philominraj. Otro de los objetivos, agregó, el director de Relaciones Internacionales, es permitir que los jóvenes estudiantes tomen una decisión de futuro informados, valorando lo que ofrece esta región. "Queremos que ellos tengan información, porque lo que el resto de las universidades no ofrecen, la Universidad de Talca lo tiene en intercambio estudiantil y comprendan que la región también es una tierra de oportunidades".



Escolares conocieron las posibilidades de movilidad al ingresar a la UTALCA.

COMUNICACIÓN SIN FRONTERAS

RR.II. lanzó talleres prácticos de francés, portugués e italiano

Con el objeto de apoyar a nuestros estudiantes de intercambio en el fortalecimiento de su formación idiomática, la Dirección de Relaciones Internacionales dispuso talleres de italiano, francés y portugués, dirigidos a todos los alumnos de la Universidad. El objetivo de estos cursos de italiano, francés y portugués es alentar a los

alumnos que deseen aprender otra lengua y a los que saldrán de intercambio a países de habla no castellana.

El Taller Práctico de Italiano está a cargo de cuatro estudiantes de intercambio italianas, de la Universidad de Romatre, Mara Marzana, Margherita Salvini, Cristiana Graziani y Costanza

Ronchetti. Este taller concluye en septiembre.

Asimismo, el curso de francés lo dicta Méline Vilbrod, francesa con un Máster en Francés en Lengua Extranjera, quien viene a través del servicio cultural de la Embajada de Francia. Termina en noviembre, al igual que el taller de portugués, a cargo de Marcel Silva,

brasileño de la Universidad Federal de Itajuba.

Estos talleres no tienen costo y no contemplan créditos en la malla curricular de ninguna carrera. Aún quedan cupos para integrarse a estos talleres. Para mayores informaciones, llamar al (71) 201585 o dirigirse a las oficinas en el Campus Lircay.

COPA UNIVERSIDAD DE TALCA 2008

Comienzan a definirse equipos que pasarán a la gran final

Este lunes parte la cuenta regresiva para los varones. Sólo un equipo por zona llegará a Talca a disputar el gran trofeo en las canchas del Campus Lircay.

Los cinco mejores equipos, uno por cada zona y el mejor perdedor se conocerán esta semana, terminada la fecha clasificatoria que se jugará entre el 1 y 5 de septiembre, para luego reunirse en Talca, en la esperada final. En Rancagua, el Liceo "Ernesto Pinto Lagarrigue" es el primer finalista, dejando atrás a más de una decena de representativos. Este seleccionado disputará el derecho con el ganador del partido pendiente entre el Liceo "Diego Portales" y el Liceo "Pedro Aguirre Cerda", programado para este lunes. Mientras que en San Fernando, cuatro establecimientos se mantienen en



El Colegio Los Agustinos dejó fuera al Liceo Abate Molina de Talca.

carrera. El Instituto San Fernando que enfrentará al Liceo Industrial y el Liceo "Leandro Schilling" competirá con el

mejor perdedor de los cuatro. Uno de ellos será el clasificado, definiendo al segundo representante por la Región

de O'Higgins, junto al ganador de Rancagua.

En Curicó luchan por el derecho a llegar a la final talquina el Instituto "Juan Terrier" y el Colegio Aquelarre, este mismo lunes. Partidos pendientes en Linares, entre la Escuela Don Bosco, Liceo "Manuel Montt", Liceo "Juan de Dios Puga" e Instituto Linares definirán al clasificado para la etapa final. Finalmente, en Talca, el Instituto Superior de Comercio se enfrentará al Colegio Los Agustinos. Sólo uno de ellos tendrá el derecho de recibir al resto de los representantes zonales en la final, que se celebrará el próximo 11 de septiembre.

Coloma.

FINAL FEMENINA

En el torneo femenino, la final se disputará durante toda esta semana, premiando a un equipo por ciudad. Así, lo que comenzó como un sondeo para evaluar su ingreso formal al torneo interregional, el próximo año se concretará con gran éxito.

Autoridades políticas se reunieron con jóvenes en segundo encuentro de líderes del Maule



Autoridades políticas participaron del cónclave. En la imagen, Mariana Aylwin, Jaime Gazmuri y Jaime Coloma.

El salón "Diego Portales" del Campus Lircay albergó el Segundo Encuentro de Jóvenes Líderes que reunió a más de 120 jóvenes, que quisieron demostrar su interés por debatir y plantear ideas para el desarrollo del país, en torno a los temas relevantes que afectan a la sociedad. El objetivo del encuentro es abrir una instancia para el diálogo y la participación de los jóvenes. A los representantes de asociaciones juveniles se sumó la presencia de numerosas autoridades políticas, entre ellos los senadores Jaime Gazmuri y

Juan Antonio Coloma, la ex ministra de Educación Mariana Aylwin, los candidatos a la alcaldía de Talca, Alexis Sepúlveda y Juan Castro y el director Regional del Instituto Nacional de la Juventud (INJUV), Claudio Magna.

Las temáticas tratadas transitaron entre el debate sobre la responsabilidad social juvenil, dando cuenta que los jóvenes de la región tienen un interés real en manifestar sus anhelos y son proactivos a la hora de ser convocados.

Sacerdote Rodrigo Tupper dialogó con estudiantes sobre dignidad de la persona humana



Rodrigo Tupper y Lorena Castro fueron presentados por Cristián Kalogerinis (al medio).

En una amena tertulia, el director de la Vicaría de la Pastoral Social y de los Trabajadores, Rodrigo Tupper, conversó con estudiantes de nuestra Universidad en torno al tema "La dignidad de la persona humana: base de nuestra convivencia". El encuentro organizado por la Pastoral Juvenil de nuestra Casa de Estudios contó, además, con la participación de

la directora de Servicios Estudiantiles de la Vicerrectoría de Desarrollo Estudiantil, Lorena Castro, quien abordó el tema desde un informe del trabajo del Consejo Asesor Presidencial Trabajo y Equidad. Lorena Castro introdujo el tema a través de un análisis del informe que el consejo entregó en mayo pasado. Según señaló, el documento arrojó que persisten

situaciones de inequidad en nuestro país y que es una responsabilidad de la sociedad integrar a los excluidos. "No se trata de que la torta crezca, sino de que se reparta de mejor forma", expresó. En este sentido, el religioso se planteó desde la antropología cristiana e indicó que como personas humanas, hemos sido llamados a la vida, lo que nos sitúa en una convivencia fraterna con nuestros pares y que debemos esperar de la sociedad, derechos y responder a deberes.

"Una sociedad que excluye y divide está lejos de lograr el principio de la fraternidad, que es lo que queremos construir", manifestó.

Tras la exposición del sacerdote, los estudiantes abrieron un ameno diálogo en el que participaron el religioso, Lorena Castro y el organizador de la actividad, Cristián Kalogerinis, quien estuvo a cargo de presentar a sus invitados.

BREVES

Agrupación de Estudiantes para Jesucristo cuenta con nueva oficina

La Agrupación de Estudiantes para Jesucristo inauguró su oficina ubicada donde se encontraban las escuelas de Kinesiología y Fonoaudiología, en el sector oriente del Campus Lircay. Este grupo lleva una década acogiendo a estudiantes, en su mayoría cristianos, brindándoles apoyo ante cualquier dificultad y orientándolos al conocimiento de Jesucristo a través de la Biblia.

La sala se inauguró ante la presencia de autoridades de la Vicerrectoría de Desarrollo Estudiantil, eclesásticas, ex alumnos que pertenecieron a la agrupación, Grupo de Odontología Preventiva y Pastoral Universitaria, entre otras.

La ceremonia estuvo cargada de emociones, pues se concretó un antiguo anhelo, gracias a las gestiones de la vicerrectoría y Administración de Campus.